

se explicaban los acontecimientos con imposibilidad i dejando su cuenta ridícula o cosa rara, propio solo para engañar a los ignorantes. Dicir, como se vio el suplemento de *La Repùblica*, que era una reunión de gobernantes que estaba divirtiéndose en orden a quién, al reírse, les salieron al encuentro sus pelotas de vendedores capitaneados por el cura i los sacerdotes mil provocadores, o signo mal urdió que a nadie parecía dejar satisfecho. (Quién no sabe que si partido viniera se sobrepone el dominio en Estregnue? ¿quién no sabe que el que allí prevalece es el partido conservador?) ¿quién ignora que el gobernante actual ha entado recordando a su régimen como un perrito bívoro que es capaz de comerase a cuantos enemigos se le pongan por delante? I sin embargo, al fregador de partes telegráficas de la Minerva le dijeron: son los vicentistas i a ellos se les oculta la culpabilidad i se les trata de hacer reír. Véase la incongruencia.

Cuando Rossa estuvo en Buenos Aires procedió de esa misma manera. Todo cuanto se hacia de odioso i repugnante por sus miembros ejercitaba a los militares. Los asesinos i los asesinatos que realizan lugarezcasamente por mandato de las autoridades, para castigar el crimen de tener una opinión contraria, se explicaban como actos de rebelión de los unitarios, i el había un hombre rico, cuya fortuna causaba envidia a los miembros del gobierno, se le declaraba unitario i acto contumaz se le mandaba asesinar i se lo confiscaban todas sus propiedades. Hé ahí como la miseria, basada por base la valumbra i la maldad, hacia el negocio de todos sus agentes.

Así el sistema viene preparándose entre nosotros por el Rossa de Chile.

Los mandatarios locales se están cambiando a tala prisa, haciendo a su lado lo que respectaba i cumpliendo la ley, para recuperarlos por otros que los pisotearon i los turbaron. Las instrucciones que se les dan i el compromiso que se les hace contiene, entra resumidos en estas simples palabras: ganar las elecciones; i en proporción a las lecherías que hagan i a los triunfos que obtengan será la recompensa.

Ricouegua ha sido el testigo de las primeras luchas. Las barbaridades de su miserabilisimo gobernador han dado mucho a esos tristes sucesos. Muchas cabronadas que en Melipilla, Quillota, La Ligua, etc., se han cometido hechos peores, porque ninguno quería que darse atraz, i de esa insurrección el presidente Errázuriz habrá querido instantáneamente en un oso la República que ayer resplandeció su antecesor ordeñada i tranquila.

Pero juidadlo cuando los caprichos o las ambiciones de los mandatarios toman esta proporción; cuando se exponen a los pobres negándose las libertades a que tienen derecho; cuando por todo sistema de gobierno se adopta la tropelía i el garrote, en tanto a modo a continuación de la mentira para aplicar los hechos, las pobres se sustituyen i suelen salir jamón de sus cocinas.

Fuera bien el presidente Errázuriz en su coronación que se proponga seguir. Tenga presente que debajo de sus platas hay un abismo. I no olvide que la historia de todos los mandatarios que han ostentado la voluntad de los pueblos para realizar solo sus caprichos, es una triste historia cuya desenlace ha sido siempre fatal.

EL CANDIDATO POPULAR I LOS OBREROS.

Si nos permiten a examinar los vicendes que prende ligar a los obreros con don Benjamín Vicuña Mackenna, encontraremos mil títulos para que aquellos sean decididamente edictos a su causa.

Dedice luego podriente establecer el antecedente que nadie como él ha sabido cumplir sus promesas con tanta exactitud. Una vez esto ha sido manifestado local. Apúntate a ocupar la silla de la Intendencia en primera diligencia fué trasladado al papel la licenciadísima de proyectos que llevan en su imaginación. La lista fue larga, i como las concepciones eran atrevidas, todos, al tratar conocimiento de ellas, dejaban escapar involuntariamente una sonrisa de incredulidad. Pero pronto lo sorprendió thye que desaparecer, cediendo su lugar al asombro i la sorpresa. El grueso volúmen que se titula: *La Transformación de Santiago*, donde estaban consignadas las más absurdas invenciones, principió a ser ejecutado, i cuando el público se apresuró de que todos los obstáculos eran removidos, que la generosidad de los particulares suministraba los fondos necesarios i que el Intendente era una actividad más ejemplar i más triste extraordinaria, rebabó las bases de aquellas inconcebibles ideas que se basaban sencillamente en Chacabuco i el Cerro de Santa Lucía, no podían caber que coexistieran con semejante parafe no habíase.

Todas las reformas fueron, pues, realizándose una a una hasta dejar cumplido casi por completo ese granado i hermoso programa de mejoras sociales que nadie antes que él había ni quisiera soñado.

Ahora bien: si las promesas que se hicieron a un pueblo solo de la República han tenido perfecto cumplimiento, no basta motivos para dudar que las que se hacen a todo el país dejan de ser la misma suerte. La reforma de la Guardia Nacional, la modificación de los derechos de aduana, la supresión del estanco, el sucesivo de la educación, etc., son otras que, estamos ciertos, están iniciadas al día siguiente de haber subido las gradas del poder.

Se dirá que esas reformas son sencillos, que estaban en el conocimiento de todos. ¡que tontería! Esto ha de venir hablando de ellos, en verdad; pero eso jamás pasó! No está diciendo claro que ha faltado una mano astuta que las impulsa i que las ponga pronto en vía de realización acapoldada del olvido en que algunas de ellas se encontraban aprisionadas? El médico que denuncia un mal no hace por cierto una cosa de grande importancia; pero el que lo estudia, lo examina, lo aplica, lo resuelve del caso i lo consigue hasta hacerlo desaparecer por completo, ese debo certificar la cura del triste.

El presidente Errázuriz ha hecho algo en esa sentido? Né. Cuando subió a ocupar el primer puesto de la nación, hubo un momento en que, comprendiendo que era indispensable ofrecer al pueblo la pronta realización de las reformas que pedía, le prometió *lograrla en libertad*. Pero esta promesa fue hecha en si calor de un banquete, por órgano de su ministro de Relaciones Exteriores, i así como su nacimiento tuvo lugar en medio de los vapores del obamapadre, así también se dispuso como el himno: tan pronto como pasaron los efectos de aquello. El cementerio común, la separación de la Iglesia i el Estado, el matrimonio i el registro civil, todas libertades tan dulces, son las frases que se han concienciado, realizando la primera a medias i dejando las otras media rasa que en el otra.

Se cree que Vicuña será de esa condición que irá a entretener al pueblo con promesas que no puede o no se hace capaz de realizar? Los antecedentes que dejamos expuestos no nos autorizan para sostener tal cosa. El cariñoso popular, éstos que lucieren en la vía de las reformas innumerables que no son de tan inmediato efecto, tendrá un roquísimo empeño a donde ejercer su actividad i de cual sacará desde el primer momento un provechoso efecto. La canalización del Mapocho, la construcción de edificios para habitaciones de obreros, el estudio de las lagunas de la cordillera para aumentar nuestra dotación de aguas: hé ahí obras sobre las cuales debe ponerse la mano desde el primer momento i a las que, estando ciertas, Vicuña no volverá la espalda.

I no se diga que la falta de dinero vaya a dificultarlas; porque precisamente es ahí donde está el fuerte de su prodigioso talento. El arbitrio medico para Bevacqua a caballo, i como tales éllos tienen el carácter de reproductivas no habrá temor de que puedan quedar a mitad del camino.

Con esas solas empresas tendríamos a Santiago convertido en un immense taller donde todos los obreros estarían en un trabajo constante. Albañiles, carpinteros, herreros, trabajadores en jecel, todos serían insuficientes para la realización de esas obras colosales. El consumo de materiales i su acceso sería extraordinario; i como consecuencia inmediata se multiplicarían todos los industrias de donde resultaría un completo florecer. Veremos entonces a la ciudad hacer sus muchas i prontas progresos i de ese modo Santiago, en lugar de presentar el aspecto enfermizo que se nota actualmente, se transformaría con aquella robustez i fermeza que son propias de una situación huizada i sana.

Cualquier creerá que así en estas apreciaciones algo de exagerado pero no es así porque en primer lugar todos esos proyectos estaban ya iniciados i formaron parte del programa de mejoras locales a que nos hemos referido. Si no se realizaran fué porque encontrándose de los últimos en aquella larga lista, les tocó el turno precisamente cuando su autor abandonaba el puesto. En segundo lugar, que la actividad de Vicuña, al modo de ser, el entusiasmo i el empeño están que siempre ha manifestado por todo lo que se grande i beneficio para el pueblo, sea una garantía de que ese será un hecho desde la primera hora.

Tal es el hermoso cuadro que nos ofrece un perspectiva el futuro de nuestro candidato. Su vista de él, entonces ciertas, que no habrá uno solo de los que cosa copiosa de anticipar, su propio conocimiento, que no se encuentra dispuesto a tropezar escrupulosamente en su obsequio. Los antecedentes con especialidad, pueden estar seguros que desde el primer momento principió a repetir numerosos beneficios i por eso contactos con que se suspiran serán decisivos.